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入冬以来，多轮冷
空气自北向南影响全国
大部分地区，各地气温
持续走低。与越来越冷
的天气相对应，各类防
寒取暖用品的销售越来
越火热。应用了石墨烯
材料的电热取暖器，在
保暖的同时更加轻薄时尚
的羽绒服，还有花样繁多
的智能保暖小家电……国
产防寒取暖产品不断创
新，以更具科技感的新
形象，为消费者带来冬
日中的温暖。
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▲浙江省慈溪市一家公司员工在赶制发往欧洲的电暖器。
章勇涛摄（人民视觉）

▲浙江省慈溪市一家公司员工在赶制发往欧洲的电暖器。
章勇涛摄（人民视觉）

▲在位于江苏省淮安市涟水经济开发区的波司登智能服装生产车间，
工人正忙着制作羽绒服。 王 昊摄（人民视觉）
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▲工人们在广东世联电器电暖器生产线上作业。 新华社记者 黄国保摄

电暖器用上新材料

电暖器是百姓冬季最常用的取暖设备
之一。近段时间，不少国产家电品牌纷纷
推出应用了石墨烯材料的新型电暖器，并
声称其具有“导热迅速”“快速升温”“发热均
匀”等优势。作为冬季消费市场的新宠，
石墨烯电暖器是否真的具有更优越的取暖
性能？

“石墨烯是近年来备受关注的一种新型
碳材料，它确实具有一些优异特性，在很
多领域拥有广阔的应用前景。”中国科学技
术大学化学与材料科学学院教授朱彦武告
诉记者，石墨烯材料能在取暖用品中被应
用，主要是因为其具有极好的导电导热性
能，在轻薄的同时性质十分稳定，不容易
被腐蚀。

据朱彦武介绍，石墨烯是一种由碳原
子构成的单层片状结构。如果将自然界存
在的石墨一层层剥离成单层结构，就能得
到石墨烯，1 毫米厚的石墨大约包含 300
万层石墨烯，但是剥离过程需要较高的技
术含量。

这种科技含量十足、生产成本不低的
新材料，此前更多是出现在航空航天、电
子、新能源等高科技领域。但近年来，石
墨烯迅速“走入寻常百姓家”，变得更“亲民”
了。记者搜索电商平台发现，许多国产
石墨烯电暖器的售价并不高，多则上千
元、少则几百元就可以买到一台。这是
为什么呢？

朱彦武说，影响石墨烯电暖器价格的
因素其实比较复杂。除品牌、设计等成本
外，具体到石墨烯组件上，一方面是所用
石墨烯原材料的特征有差异，成本不同。
另一方面是石墨烯在设备中以不同的作用
方式出现，导致用量不同。比如有的电暖
器是直接将石墨烯材料或者复合材料通电
加热，代替传统电阻丝；有的则是仍用金
属丝来加热，只是在散热部位增加了石墨

烯来加快热量传递。
而从更宏观的角度看，随着中国石墨

烯产业高速发展，石墨烯原材料的整体成
本已经大幅下降。近年来，中国已成为全
球石墨烯开发和产业化最活跃的国家之
一，相关产品市场规模不断扩大。“现在有
些类型的石墨烯原材料，价格下降到了几
十万元一吨，也就是几角钱一克。像在电
暖器这种小家电中用到的石墨烯，如果总
量不需要太多的情况下，石墨烯相关的成
本其实并不会太高。”朱彦武说。

专家同时提醒，在石墨烯电暖器“爆
红”背后，相关产业仍有很大提升空间。朱
彦武认为，目前此类产品还缺乏相应的标
准，而一些小企业只是利用了这个概念，
研发能力有待提升。接下来需要通过技术
进步，更好地将石墨烯单层结构优势充分
发挥出来。

天津大学化工学院教授杨全红也在采
访中表示，石墨烯电暖器行业应在保质增
效上下功夫。“目前来看，石墨烯电暖器的
作用机制与传统金属电阻丝和其他碳材料
取暖器没有本质差别。如何优化石墨烯取
暖装置的结构，更好地发挥石墨烯取暖
器高效、稳定发热的优势，并真正打造
出属于石墨烯的独特品牌，做好可持续
发展，是需要产业界和学术界协力解决
的问题。”

实际上，不仅仅是石墨烯取暖器，国
内石墨烯产业整体发展都需要继续朝着提
质增速的方向努力。有专家指出，尽管当
前市场对石墨烯期待很高，但国内石墨烯
产业尚不能满足市场需要。在技术层面
看，如何在石墨烯制备过程中提高材料的
品质，保持不同批次材料品质的一致性并
进一步降低相关成本，仍需不断探索。

羽绒服有了新标准

每到冬季，羽绒服都是不少人的购物
首选。记者在多个电商平台看到，近一个

多月来，不少国产品牌羽绒服的销量持续
增加。有些新款羽绒服在介绍页面上特别
标明了“符合新国标”。

原来，自 2022 年 4 月起，羽绒服装新
国标正式实施，全面代替 2011年版的老国
标。根据新的 《羽绒服装》 标准，只有绒
子含量不低于50%，才能称为羽绒服。

“相比老国标，新国标最大的变化就是
要求羽绒品质更好、防止跑毛能力更强、
羽绒服更好洗。”据全国服装标准化技术委
员会羽绒服分会秘书长曹宗华介绍，羽绒
服的保暖性能主要靠绒子实现。而老国标
中的“含绒量”，既包括绒子，也包括从绒子
上脱落下来的单根绒丝。但后者不仅保暖
性差，且有钻绒可能。“现在新国标只看绒
子含量，消费者就能一目了然地了解羽绒
服的保暖效果了。”

新标准背后，牵动的是千亿元级别的
市场。中国服装协会发布的数据显示，
2015年至 2021年，中国羽绒服市场规模从
767 亿元增长至 1562 亿元，年均复合增速
达到12.6%，高于整体服装市场，预计2022
年这一数字将达到1622亿元。

“我国羽绒服市场消费基数大、保有量
多、普及率高。”中国羽绒工业协会理事长
姚小蔓表示，“作为世界上最大的羽绒及制
品生产国、出口国和消费国，中国具有资
源、加工、价格及市场四大优势。全球
80%以上国外知名品牌的羽绒服装、羽绒
寝具在中国生产，加上自产自销的成本优
势和广阔的消费市场，中国已成为名副其
实的‘羽绒大国’。”

而新国标的实施有利于进一步提升国
产 羽 绒 服 整 体 品 质 ， 增 强 其 市 场 竞 争
力。曹宗华认为，新国标在推动行业从
低价竞争转向高质量、高性价比竞争方
面具有重要意义。“国际上衡量羽绒品质
的核心技术指标之一也是绒子含量，新
国标有利于中国羽绒服同国际接轨，更
好地走向国际市场。”

除了遵循新国标提升保暖性能，近年
来，国产羽绒服在面料、剪裁、款式设计
等方面同样不断寻求创新。特别是随着国

内冰雪产业规模的扩大，适合冰雪运动的
羽绒服屡屡成为“爆款”。

京东消费及产业发展研究院的相关研
究报告显示，近两年，滑雪羽绒服消费异
军突起。2021 年滑雪羽绒服成交额是 2020
年的4.7倍，针对户外场景的极寒羽绒服成
交额增长了178%。

据相关专业人士介绍，不同于日常穿
着，适合冬季户外运动的羽绒服需要在
保暖的同时，兼顾排汗、透气、防风等需
求，从而保证能够锁住温度，减少热量
流失。

某国产运动品牌在 2022 年秋季推出了
一种“稀土保暖内里”羽绒服。据介绍，该
款羽绒服以稀土红外蓄热剂为原料制备印
花里布，稀土粒子可以吸收人体辐射出的
远红外线，使面料与人体间形成热循环效
应，防止人体的热量流失，从而抵御寒
冷。此外，还有搭载了北斗定位芯片的羽
绒服，可以连接智能手机，遇险时可以
主动发射救援信号。而一款应用到航空
科技的羽绒服，布料可实现自动温度调
节，高温时能吸热储能，低温时释热供
暖，让穿着者在户外能始终保持舒适的
体感温度。

“消费场景的扩展为羽绒服行业打开了
新的市场空间。”姚小蔓认为，通过聚焦细
分领域、开发多样产品，国内羽绒服生产
企业正不断优化产品质量，提升技术工艺
和设计水平，从而加速了羽绒服行业的整
体转型升级和创新发展。

“暖经济”玩出新花样

语音操控升降的智能电暖桌；自动防止
干烧的智能热水袋；整夜恒温的电热毯；让
人随时能喝到温水的保温茶杯垫……在取
暖用品市场，各类产品不断比拼创意，以
新颖的设计、多样的功能赢得消费者青
睐，共同助推“暖经济”的崛起。

“我这里前一阵受寒潮影响，降温比较

明显，所以最近添置了好几件取暖的小物
件。”因工作调动，吉林省四平市市民沈
成前不久搬到了湖北省武汉市居住。他
告诉记者，现在家里没有暖气，自己还
是有些不习惯，但好在有诸多取暖好物
帮忙。

“像办公室里比较冷，我就在网上买
了 一 个 可 以 加 热 的 桌 垫 ， 铺 在 办 公 桌
上，这样用电脑打字的时候就比较舒服
了 。 还 有 一 款 智 能 电 热 毯 ， 我 很 喜 欢
用。它能通过手机调控温度，还可以直
接放进洗衣机里水洗，比传统的电热毯
方便很多。”沈成说，“现在的国产取暖用
品不仅种类繁多、应用场景丰富，而且
很智能，比较实用，价格还不贵，我觉得
很满意。”

国产取暖设备不仅赢得国内消费者喜
爱，也打开了全球市场。2022 年下半年
起，物美价廉的中国取暖用品热销欧美，
空调、电热水器、电热毯等多项家电产品出
口增长态势迅猛。海关总署相关数据显
示，2022 年 1 月到 10 月，中国电热毯出口
总量超过 2400万条，其中对美国出口电热
毯超过 1270 万条，占出口总量的 52%；对
欧洲 28 个国家出口电热毯超过 535 万条，
占出口总量的 22%。

“暖经济”成果背后，是中国相关制造
产业的蓬勃发展。

湖南省娄底市多年来坚持做大做强电
暖桌产业。目前，该市拥有电暖桌生产及
配套企业百余家户，年产电暖桌近 60 万
台，产值近40亿元。而且这里生产的电暖
桌形式多样，既有吃饭用的圆餐桌，也
有茶几、办公桌、学生桌等，尤其适合
在南方的冬季使用。一家人可以围坐在
电 暖 桌 旁 ， 聊 天 、看 电 视 、聚 餐 。 近 两
年，随着技术发展，当地企业还推出具
有自动升降、音乐播放、智能语音控制等
功能的电暖桌，受到市场欢迎。

浙江省慈溪市是全球取暖器的重要生
产基地之一，拥有超过 2000家的各类家电
整机企业，配套企业近万家，产品涉及 20
多个系列、上千个品种。数据显示，慈溪
当地取暖器年产量超过 2500万台，占全国
总产量的 30%以上。更具竞争优势的是，
在慈溪生产一台取暖器可以“就地取材”，无
论是开关还是暖气片，都可在当地找到货
源。慈溪家电产业在模具设计制造、注塑喷
涂、关键零部件、产品包装材料、货物运输等
方面都有完整配套。据宁波海关统计，
2022 年前三季度，慈溪取暖器出口额超过
40亿元，同比增长12.6%。

广东省佛山市顺德区一直将家电作为
重要的支柱产业，拥有美的、万和、格兰
仕等众多品牌。2022 年下半年，产自顺德
的取暖设备同样迎来销售旺季。据海关统
计，2022年6月至8月，佛山出口欧盟的电
热水器、电热毯、电暖器等供暖设备 9400
多万元，同比增长154.4%。

“国产取暖设备以实惠的价格、更多
的功能，很好地契合了消费者的需求。不
少海外进口商一直在追加暖风机、快热炉
等取暖类产品订单。”美的生活电器事业部
海外产品经理谭成波介绍，该公司新推出
的一款暖风机，安装了最新研发的节能发
热体，并配装了一个相当于加湿器的组
件，不仅提高了热能转化效率，还提升了
加热时的舒适度，成为近期销量最好的产
品之一。

“取暖器的热销与中国家电企业强大的
制造能力密不可分。”赛迪研究院战略研究
中心研究室主任孙海尧指出，中国家电
业 在 长 期 市 场 竞 争 中 ， 形 成 了 门 类 齐
全、配套较为完整的产业链和一批具有
全球竞争力的特色产业集群，领先的技
术应用水平和巨大的消费市场为中国家
电业进一步提升全球竞争力奠定了坚实
基础。

好物添新意，暖和过寒冬
本报记者 李 贞


